

Ahora

EL PUEBLO



ESPECIAL

EDICIÓN DIGITAL



PERIÓDICO DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA • MIÉRCOLES 8 DE MARZO DE 2023 • AÑO 2 • N° 676 • PRECIO 3,00 BOLIVIANOS • 24 PÁGINAS • PUBLICACIÓN NACIONAL

Las mujeres tienen un rol preponderante en la reactivación económica



● REDACCIÓN CENTRAL

La lucha por garantizar los derechos de las mujeres es una prioridad para el presidente Luis Arce. La gestión pasada se priorizó la atención a diversas áreas vulnerables para las bolivianas.

Los avances en la inclusión de la mujer en la política y en puestos de toma de decisión, como también en la conquista del respeto a sus derechos, son de vital importancia en el marco de la despatriarcalización.

Varias reparticiones del Estado, en alianza con entidades públicas y privadas de activismo y defensa de los derechos femeninos y de la igualdad de género, trabajaron en mecanismos de acción, prevención y marco normativo para avanzar hacia la meta de una Bolivia despatriarcalizada y libre de violencia contra la mujer.

“Todavía continuamos con la despatriarcalización. Hemos logrado importantes avances, ya que es un camino que todavía tenemos que continuar en lo que se refiere a los derechos de las mujeres, indígenas, estudiantes y en distintos ámbitos”, explicó la viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón.

El empoderamiento de las mujeres es fundamental para la lucha contra todo tipo de violencia, su naturalización y el sistema patriarcal. Hay que trabajar de manera transversal con varias normativas.

Para Alcón, la prevención y el trabajo en las unidades educativas es un aporte más, ya que esa problemática se encuentra inmersa en la actualización de los contenidos del currículo educativo para que los estudiantes aborden la temática de manera responsable.

BOLIVIA AVANZA EN LA DESPATRIARCALIZACIÓN Y GARANTÍA DE DERECHOS

LOS AVANCES PARA ASEGURAR UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA HACIA LA MUJER son significativos. En 2022 se asumieron acciones importantes en el ámbito de la justicia.

EN UN AÑO DE DESPATRIARCALIZACIÓN

- Se trabajó en cinco ámbitos de acción: i) prevención de las violencias, ii) educación y salud, iii) desarrollo normativo, iv) cultural y comunicacional y v) laboral y económico.

- El Banco de Desarrollo Productivo generó dos líneas de créditos: Mujer BDP, que benefició a 3.459 mujeres con Bs 193,7 millones; y Banca Mujer, que otorgó créditos para el empoderamiento y la autonomía económica por Bs 95 millones a 681 mujeres.

- También destacan cuatro iniciativas que buscan empoderar económicamente a las bolivianas: los programas Domitila Barrios, Mujeres Constructoras, Empoderar y Fortalecimiento de la Producción.

- Unas 1.503 mujeres jefas de hogar en todo el país se beneficiaron con viviendas sociales mediante el Programa Viviana Mallque.

“En las unidades educativas se ha tratado el tema de la lucha contra la violencia hacia las mujeres, luchar contra el sistema patriarcal, eso es lo que estamos hablando. Son temáticas importantes, por eso les decía que la actualización en los contenidos es un tema que se tiene que llevar adelante de manera coordinada, participativa, con varios sectores

La viceministra de Igualdad de Oportunidades, Nadia Cruz, explicó que son bastantes los logros para garantizar la lucha contra la violencia hacia la mujer, entre los más destacados están la declaratoria del Año de la Revolución Cultural para la Despatriarcalización por una Vida Libre de Violencia Contra las Mujeres y la conformación de la Comisión de Revisión de Casos de Violación y Femicidio.

“La declaratoria del Año de la Despatriarcalización es sin duda, como Estado, un reconocimiento formal de la existencia de lo lacerante que puede ser en cuanto al ejercicio de derechos, pero particularmente de la necesidad de contar con medidas afirmativas desde el

Estado, medidas legislativas, medidas programáticas para avanzar en el destierro del patriarcado”, aseveró Cruz.

En 2022 se consiguieron objetivos importantes, como la creación de la Comisión de Revisión de Casos de Violación y Femicidio, que logró al menos una veintena de recapturas y una decena de destituciones de administradores de justicia, quienes pagaron la culpa por haber malogrado el sistema o delinquir en casos de violencia contra la mujer.

“Es un aliciente para todo el sector de justicia y a esto se ha acompañado con la Ley 1443 de Protección a Víctimas de Femicidio, Infanticidio y Violación de Infante, Niño, Niña o Adolescente, que también nos está generando los preceptos normativos donde van a visualizar que quienes deben otorgar justicia no puedan desviarse de ese rol y así también generar una suerte de seguridad de mayor protección hacia la población, en este caso víctimas de violencia”, dijo Cruz.

La creación del Sello Empresa Comprometida con una Vida Libre de Violencia Contra las Mujeres en el Estado Plurinacional de Bolivia, para lograr entornos laborales más seguros o comunidades que estén más asequibles con el empresariado, que pueda proponer acciones de erradicación de violencia de género, es otro avance del Gobierno nacional.



MARIBEL ÁVALOS: “SIN MUJERES NO HAY REVOLUCIÓN”

Ella es dirigente de la Confederación Nacional de Mujeres 'Bartolina Sisa'. Comenzó su vida sindical en 1997 en su comunidad, Chima, La Paz. Afirmo que su principal satisfacción es ver "hermanas formadas sindical y políticamente".

● SONIA DAMIAN QUISPE

Maribel Ávalos Padilla es secretaria de Justicia y Conflictos de la Confederación Nacional de Mujeres Campesinas Indígenas Originarias de Bolivia 'Bartolina Sisa', tiene más de 26 años en la vida sindical. En una entrevista con **Ahora El Pueblo**, a propósito del Día Internacional de la Mujer, aseveró que su objetivo es formar líderes, lo que considera una misión de vida.

—¿Cuándo inició su recorrido sindical?

—En 1997 empezó mi lucha. Es toda una vida el recorrido de dirigente en una organización como es de las mujeres. En toda esta lucha me he iniciado desde el momento en que me eligieron como presidenta de mi comunidad en Chima, del Sindicato Agrario de Chima, donde siempre sufríamos inundaciones y derrumbes de los cerros y contaminación por el trabajo de los mineros cooperativistas

—¿Qué tropiezos tuvo en su trayectoria de liderazgo?

—Pude ver muchas injusticias en mi comunidad, más que policías había jefes de campamento que hacían de jueces, policías, fiscales e incurrían en muchas injusticias. Me tocó lidiar con ellos para que no abusen a la población y a los propios cooperativistas mineros. Ahí hice mi lucha de exigir justicia y seguridad para la comunidad.

—¿Cómo fue la relación con los líderes varones?

—Había buenos y malos dirigentes. No olvidemos que en esas épocas el MNR existía y dominaba en los centros mineros y tenía una mentalidad capitalista. Era

difícil y me tocó defender no solo a mi pueblo, sino a toda la sección de Tipuani. Lamentablemente los mineros lo primero que hacían era comprar conciencias. Pero Eduardo Yañes, ejecutivo de los Colonizadores de Guanay, un dirigente antiguo, nos ha orientado para organizarnos y nos impulsaba a luchar por nuestros derechos.

—¿Cómo llega a la dirigencia de las mujeres 'Bartolina Sisa'?

—Después de varios años de lucha en mi provincia me eligen como ejecutiva de la Federación de Mujeres Campesinas 'Bartolina Sisa', y ahí me he identificado más, pero fue una sorpresa que me elijan y tuve que asumir y trabajar con la hermana Felipa Huanca, que era ejecutiva departamental, hemos apoyado a las 20 provincias de forma unida, pese a que la derecha nos presionaba.



Como mujeres hemos hecho un gran aporte al Proceso de Cambio y, como siempre hemos dicho, sin las mujeres no hay revolución”.

Maribel Ávalos
Ejecutiva de la CNMCIQB-BS

—Dentro de su trayectoria de dirigente, ¿cual fue su mayor satisfacción?

—La mayor satisfacción es ver hermanas bien formadas sindicalmente. Un buen líder es aquel que forma más líderes. Yo me siento satisfecha cuando puedo compartir mi experiencia con uno, dos o tres. Debemos seguir adelante formando más líderes en el ámbito comunal, seccional, departamental y nacional. Necesitamos más líderes y cada día van surgiendo, ya son concejales, alcaldesas. Es una satisfacción ver a mis compañeras salir adelante.

—Qué mensaje les da a las mujeres para ser líderes?

—Como mujeres hemos hecho un gran aporte al Proceso de Cambio y, como siempre hemos dicho, sin las mujeres no hay revolución. En ningún otro país o continente las mujeres han jugado el rol histórico que tenemos nosotras. En el exterior somos admiradas y quieren compartir nuestra experiencias, por ello hoy la mujer boliviana es un modelo de líder en el mundo y somos orgullosas porque no olvidamos nuestros principios, nuestra ideología y compromiso de luchar por la vida y la justicia.

Ahora estamos acompañando a nuestro presidente Luis Arce Catacora y como organizaciones sociales apoyamos en consolidar este Proceso de Cambio.

El 8 de marzo se conmemora el Día Internacional de la Mujer, una fecha que se celebra en muchos países del mundo y se destaca la lucha de las mujeres por participar en la sociedad en igualdad con el hombre.



EN BOLIVIA, EL 56% DE LAS MYPES ESTÁ BAJO LA DIRECCIÓN DE MUJERES

EMPODERAMIENTO En los últimos años, las políticas del Gobierno han generado condiciones para mejorar la inserción laboral femenina en varios sectores productivos que antes eran preferentemente para los varones. Hoy ellas ocupan cargos de responsabilidad en igualdad de condiciones.

● FRANK IBAÑEZ

En Bolivia, el 56% de las micro y pequeñas empresas está en manos de una mujer, informó el viceministro de la Micro y Pequeña Empresa, Nelson Aruquipa, quien destacó el rol preponderante de ellas en la reconstrucción económica del país.

Aruquipa especificó que el empoderamiento de la mujer emprendedora se evidencia por ejemplo en el rubro textil, en el que el 70% de las mujeres son propietarias o regentan las microempresas.

En el caso de sectores como carpintería, el 16% tiene presencia femenina; en metalmecánica, el 25%, lo que demuestra que en los últimos años se ha abierto el mercado laboral para este sector de la población.

“Inclusive algunos de los rubros que han sido cotidianamente de dominio masculino, como la metalmecánica y la carpintería, ya han visto una participación importante por

parte de nuestras hermanas productoras”, resaltó.

De acuerdo con el viceministro, en el acceso al crédito, con el fideicomiso SIBOLIVIA, las mujeres registraron 2.728 créditos otorgados hasta el momento.

En el caso de la aplicación Consume lo Nuestro, el 55,8% de los proveedores está liderado por mujeres.

Para el analista económico Martín Moreira, durante los últimos años en Bolivia, las políticas del Gobierno están enfocadas en la integración de las mujeres a la producción, ya que se podría generar mejores condiciones para un mejor rendimiento económico; es decir que se debe eliminar esta brecha de diferencia entre hombres y mujeres, aportando mejores condiciones laborales.

Aseguró que si estas condiciones cambian y se incluye de mejor manera a las mujeres en la producción, se podría incrementar el Producto Interno Bruto, que es de un



Nelson Aruquipa
Viceministro de la
Micro y Pequeña
Empresa

El empoderamiento de la mujer emprendedora se evidencia por ejemplo en el rubro textil, en el que el 70% de las mujeres son propietarias o regentan las microempresas.

4% incluso a un 15%, dependiendo de cómo se aplican las medidas de inserción laboral.

“Hay que tener en cuenta que para el desarrollo de fuentes laborales y el desarrollo de un bienestar social hay que hacer una inversión en el capital humano femenino, que tiene que ver con un avance en la igualdad de género, apoyando la capacitación técnica y profesional para tener una mano de obra calificada que sea competitiva en el mercado laboral”, indicó.

Moreira explicó que últimamente se ha llegado a destacar el rol de la mujer en cargos de responsabilidad, como gerentas, administradoras, jefas de logística o dueñas de empresas, donde han marcado ya una diferencia.

Ahora las mujeres tienen el 62% de empleos y los hombres el restante en estos rubros y eso se debe a que se ha mejorado el nivel de capacitación y se ha facilitado el acceso a sectores que antes eran ocupados por los varones.